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Después de una semana, la guerra 
entre Rusia y Ucrania continúa. 
Mientras el ejército ruso avanza 

lentamente en territorio ucraniano, las 
sanciones de la comunidad internacional 
en contra de Rusia se robustecen en 
un esfuerzo por ejercer presión para 
detener el conflicto. Por su parte, el 
presidente López Obrador ha recibido 
críticas pues, aunque ha reprochado 
la invasión, también se ha rehusado a 
imponer sanciones en contra del Kremlin.

El pasado miércoles 23 de febrero (24 de 
febrero en Moscú), el presidente Vladimir 
Putin anunció una operación militar 
especial en Ucrania y ordenó a sus tropas 
invadir dicho país. Tras una semana de 
intensas batallas, no está claro cuántos 
decesos ha habido pues ambos bandos 
comparten cifras distintas; sin embargo, 
se estima que al menos 9 mil personas, 
soldados y civiles, han muerto.

A pesar de contar con un ejército menos 
numeroso, Ucrania ha logrado resistir 
la invasión. Esto ha representado un 
problema para Rusia pues, según sus 
pronósticos, la operación militar debió 
haber sido más rápida y sencilla. Al 
Kremlin le ha salido caro este error de 
cálculo, no solo por el costo que implica 
sostener una guerra en otro país, sino 
también por las sanciones que se han 
acumulado en su contra durante este 
tiempo.

Si bien, la comunidad internacional ha 
evitado enviar tropas a Ucrania para 
auxiliar en la defensa de su territorio, 
sí les han enviado armas y recursos, así 
como igual han impuesto restricciones 
económicas a Rusia.

Más de 30 países, que juntos representan 
más de la mitad de la economía mundial, 
han anunciado sanciones y restricciones 

de importación en contra de Rusia, y 
oligarcas rusos, con el objetivo de aislarla 
del sistema comercial internacional y 
limitar su desarrollo armamentístico. 
De igual manera, múltiples empresas y 
organizaciones internacionales se han 
sumado a las sanciones y bloqueos, entre 
las cuales destacan Google, el Banco 
Mundial, la FIFA, Disney, Fedex, DHL, los 
Juegos Paraolímpicos, Spotify, Apple, 
Ford, Volkswagen y el Festival de Cannes.

Mientras que algunas acciones, como 
retirar a Rusia del sistema financiero 
internacional denominado Swift, tienen 
el objetivo de mermar su economía 
para que sea insostenible financiar la 
guerra, otras acciones, como impedir la 
participación de la selección rusa en la 
Copa Mundial de fútbol, buscan generar 
descontento en su población para que 
disminuya el apoyo a la operación militar. 
A fin de cuentas, lo que se busca con 
todas estas sanciones es que a Rusia 
le sea demasiado costoso, en todos los 
sentidos, seguir con la guerra.

El gobierno mexicano ha mostrado una 
postura ambigua respecto al conflicto. 
Por un lado, el presidente López Obrador 
ha dicho que rechaza que países 
financien a grupos separatistas en países 
extranjeros, el espionaje y la violación a 
la soberanía de las naciones. Igualmente, 
ha afirmado estar en contra de las 
invasiones pues México fue invadido en 
el pasado.

No obstante, por el otro lado, el 
mandatario mexicano ha descartado 
imponer sanciones económicas a Rusia 
por considerarlas demostraciones 
innecesarias de protagonismo las cuales 
no tienen espacio en la política exterior y 
también porque su objetivo es tener una 
buena relación con todos los gobiernos 
del mundo. Además, López Obrador 
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¿Esta es la respuesta del Gobierno 
mexicano a la invasión rusa en Ucrania?



Semanario de Información y Análisis Político 5

ha reprochado que redes sociales etiqueten 
contenido que constituye propaganda rusa pues, 
según el titular del ejecutivo, implica un acto de 
censura; sobre esto último, recordó que también se 
quejó cuando Twitter cerró la cuenta del entonces 
presidente estadounidense Donald Trump.

A nadie debe sorprenderle que Andrés Manuel 
López Obrador rechace imponer sanciones 
económicas a otro país. Debido a su formación de 
izquierda, la cual rara vez aplica en su gobierno, 
el presidente tiene un rechazo profundo a los 
bloqueos económicos por lo que pasó en Cuba 
durante el siglo pasado. De igual manera, el 
presidente constantemente hace alusión a la 
política de no intervención para justificar su 
inacción ante temas internacionales, aun cuando 
ese silencio pueda interpretarse como una postura 
específica, como ocurrió cuando omitió reconocer 
la victoria de Joe Biden en el 2020.

Con respecto a la presunta censura en redes, el 
presidente Andrés Manuel ignora, o finge ignorar, 
que el objetivo de la medida es especificar qué 
contenidos provienen de medios de comunicación 
controlados por el gobierno ruso, los cuales deben 
considerarse como propaganda. Si se hacen 
éstas etiquetas, no es para afectar la libertad de 
expresión de Rusia, sino para proteger el derecho 
a la información de las demás personas. No se 
debe pasar por alto que la libertad de expresión 
no significa libertad para difundir información 

falsa, especialmente cuando ésta busca justificar 
una invasión a una nación soberana.

Ahora bien, la realidad es que las sanciones que 
pudiese imponerle México a Rusia serían mínimas 
en comparación con las que ya han impuesto 
otros países, pero esto no significa que la postura 
del presidente López Obrador sea correcta.

Es criticable el hecho de que hace unas semanas 
haya planteado suspender relaciones con España 
sin ningún motivo específico y, ahora que Rusia 
injustamente invade a Ucrania y presuntamente 
comete crímenes de guerra, dice que su 
gobierno busca ser amigo de todos. Asimismo, 
es reprochable el que, una vez más, el presidente 
Andrés Manuel se ponga del lado de dictadores y 
líderes poco democráticos como antes lo hizo con 
Nicolás Maduro de Venezuela, Daniel Ortega de 
Nicaragua o Donald Trump en Estados Unidos.

Estaremos al pendiente de cómo evoluciona el 
conflicto bélico y cuál es la reacción del gobierno 
mexicano. Lo más probable es que no haya 
sanciones ni nuevos reproches por parte de 
México hasta que la crisis humanitaria escale 
por actos que evidentemente vulneren la vida 
de civiles. Esperamos con todo el corazón que la 
situación no llegue a tal nivel y que pueda haber 
una pronta solución pacífica a esta lamentable 
guerra.
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-Evento de Mauricio Sahuí.
-Francisco Cervantes, nuevo presidente del CCE.

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Como les he platicado en el 
último par de semanas, el escenario 
político yucateco está teniendo 
cambios interesantes ya que el PRI 
ha dado fuertes señales de vida. –
dijo a los presentes nuestra amiga 
empresaria, con lo cual dio inicio a la 
charla de esta semana en el Balmoral- 
Seguro recordarán que les conté que 
el exgobernador Rolando Zapata 
Bello fue nombrado secretario de 
Alianzas Políticas y Agenda Ciudadana 
del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) 
del tricolor hace unos días, así como 
también que el senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín demostró su liderazgo 
al fungir como el anfitrión del senador 
Ricardo Monreal durante su visita a 
Mérida la semana pasada.

-Claro, amiga empresaria. –asintió 
el editorialista- Según recuerdo de 
lo que nos dijiste, el nombramiento 
de Zapata Bello se dio días después 
de que éste anunciara su regreso 
formal a la política y, respecto al 
senador Ramírez Marín, su papel 
como anfitrión permitió que hubiese 
un gran número de militantes priistas 
en los eventos a los cuales asistió el 
senador Monreal durante su visita a 
la capital yucateca.

MAURICIO SAHUÍ RIVERO ORGANIZÓ UN 
EVENTO AL CUAL ASISTIERON IMPORTANTES 
PERSONAJES RELACIONADOS CON EL PRI Y EL 
ÁMBITO POLÍTICO EN GENERAL.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Así es, amigo editorialista. –retomó 
la empresaria- Se los recuerdo pues 
estas expresiones de fortaleza por 
parte de líderes priistas yucatecos 
continuaron el pasado fin de 
semana luego de que Mauricio 
Sahuí organizara un evento al cual 
asistieron importantes personajes 
relacionados con el PRI y el ámbito 
político en general.

-Yo pude ir al evento que comenta 
nuestra amiga empresaria. Fue el 
sábado por la tarde y asistieron 
aproximadamente 350 personas. –
compartió el amigo priista yucateco 
que nos acompañó hace dos 
semanas- Entre los asistentes, se 
encontraba el presidente del PRI 
Yucatán, Francisco Torres Rivas; el 
exsenador y excandidato priista a 
la gubernatura de Chiapas, Roberto 
Albores; la presidenta en Yucatán de 
la Federación Nacional de Municipios 
de México (FENAMM), Hissele Díaz 
del Castillo, y el secretario general, 
Joel Achach; y los legisladores 
locales priistas Gaspar Quintal y 
Fabiola Loeza. De igual manera, 
asistieron empresarios, presidentes 
y expresidentes municipales del PRI, 
exlegisladores priistas, expresidentes 
del comité estatal del PRI y líderes, no 
solo priístas, sino también panistas, 
de Morena, del PVEM, del PRD y del 
PANAL.  

-Entonces, ¿estuviste en dicho 
evento? ¡Qué bueno que te tengamos 
por acá ésta semana! –exclamó 
el consultor- Cuéntanos, ¿dirigió 
algunas palabras a los presentes 
Mauricio Sahuí?

-Claro. –respondió el priista yucateco- 
Sahuí dijo que, aunque el motivo de la 
reunión era celebrar su cumpleaños, 
que había sido el pasado 8 de febrero, 
no dejaba de ser un evento político 
pues la política era algo elemental en 
su vida. Asimismo, hizo un llamado 
a la unidad del tricolor y afirmó que 
está en la disposición de apoyar al 
partido en lo que se necesite.

-Si bien, no puede decirse que éste 
fue el “regreso” de Sahuí pues ya 
había estado activo políticamente 
desde hace algunos meses, el evento 
es por demás significativo debido al 
momento en que se hizo. Rolando 
Zapata, Jorge Carlos Ramírez Marín 
y Mauricio Sahuí son los priistas 
yucatecos con mayor número de 
simpatizantes en el estado, por lo que 
sus recientes acciones han permitido 
que el PRI Yucatán se vea lo más 
fuerte que se ha visto en años.

-En efecto, Baltasar; sin embargo, 
éstas muestras de fortaleza serán 
estériles si no se logran armonizar 
hacia un mismo sentido. –opinó la 

empresaria- Seguramente ésta será 
tarea del exgobernador Zapata Bello 
pues él dijo que, por ser el último 
gobernador priista yucateco, era su 
obligación encabezar los esfuerzos 
para unir al tricolor. Además, existe 
un distanciamiento público entre 
Ramírez Marín y Sahuí Rivero desde 
las elecciones del 2018.

-Coincido contigo, amiga empresaria. 
Lo más probable es que Rolando 
Zapata sea el encargado de gestionar 
la unidad del PRI yucateco pues 
Mauricio Sahuí y Jorge Carlos 
Ramírez Marín no se encuentran en 
los mejores términos actualmente. 
No será una tarea sencilla, pero si 
alguien puede lograrlo es Zapata 
Bello pues su capacidad de gestión y 
negociación política es excepcional; 
no por nada acaba de ser nombrado 
secretario de Alianzas Políticas a 
nivel nacional. –afirmó el político

-El exgobernador yucateco tiene a su 
favor que tanto Sahuí como Ramírez 
Marín han externado su disposición 
para lograr la unidad en el partido. –
comentó el priista yucateco- Aunque, 
para conseguir esto, se necesitará 
de una delicada labor de mediación 
entre las partes, particularmente en 
lo que respecta a las estructuras de 
ambos líderes pues se han guardado 
resentimiento mutuo por años. Si 
no se contempla a los equipos en 
las pláticas por la unidad partidista, 
todos los esfuerzos que se realicen 
correrán el riesgo de ser en vano.

-En un periodo de 2 semanas, los 3 
cuadros priistas yucatecos con mayor 
cantidad de simpatizantes han llevado 
a cabo actos que les han permitido 
mostrar su fuerza. Probablemente, 
el PAN haya observado estas 
demostraciones con atención desde 
sus espacios de gobierno, mientras 
que partidos menos consolidados 
en el estado, como Morena, las 
hayan observado con un poco más 
de preocupación. –concluyó el 
editorialista- Independientemente de 
esto, las muestras de fortaleza serán 
poco efectivas si no convergen en 
torno a un mismo sentido. Será una 
tarea ardua, pero imprescindible si el 
PRI busca tener resultados favorables 
en las próximas elecciones.
 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

IMPORTANTES FIGURAS DEL PRI YUCATECO COMO 
GASPAR QUINTAL PARRA Y FELIPE CERVERA HERNÁNDEZ  

SE REUNIERON DE NUEVA CUENTA. 



Semanario de Información y Análisis Político 9

.  .  .
 
Platicamos también sobre la 
designación de Francisco Cervantes 
Díaz como presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) 
en sustitución de Carlos Salazar 
Lomelín. El CCE es el máximo 
órgano de representación del sector 
privado y agrupa a las 14 principales 
asociaciones empresariales del 
país. El principal objetivo del CCE 
es coordinar y representar a las 
organizaciones del sector empresarial 
para ser un motor de desarrollo 
del país, mientras se impulsa 
sustentablemente la productividad, 
la innovación y el empleo, entre otros 
aspectos.

-Los candidatos para ocupar la 
presidencia del CCE eran Bosco de 
la Vega, expresidente del Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA), y 
Francisco Cervantes. –contó la 
periodista- En la Asamblea Anual 
Ordinaria del CCE que se celebró éste 
miércoles, se decidió que Cervantes 
sea el presidente para el periodo 
2022 – 2023.

-Me parece que fue una decisión 
sensata pues Francisco Cervantes 
tiene el perfil adecuado para ser un 
interlocutor efectivo con el gobierno 
federal. A lo largo de sus más de 
20 años de experiencia, el nuevo 
presidente del CCE ha trabajado 
en empresas a dedicadas distintos 
temas como tecnología, educación, 
inversiones; así como también ha 
fungido como subsecretario de la 
Secretaría de Desarrollo Económico 
del Estado de México, ha formado 
parte de consejos técnicos nacionales 
de distintos organismos, ha sido 
consejero del Consejo de Seguridad 
Pública del Estado de México y ha 
sido presidente de la Confederación 
de Cámaras Industriales, entre otros 
cargos. –compartió el analista

-Creo que tienes razón, amigo 
analista, pues Francisco Cervantes 
dijo que la base permanente de su 
gestión al frente de la CCE será el 
diálogo cordial y firme, lo cual denota 
experiencia en cuanto a las relaciones 
gobierno – sector privado. –señaló 
el político- Cervantes Díaz también 
compartió que las prioridades del 
CCE serían la reactivación económica, 
el apoyo a las micro, pequeñas y 
medianas empresas y la promoción 

del aprovechamiento de los 
beneficios del T-MEC.

-Esperemos que el nuevo presidente 
de la CCE tenga un buen desempeño 
pues puede ser un factor importante 
para fortalecer la certidumbre y así 
fomentar la inversión. Su antecesor, 
Carlos Salazar Lomelín, hizo un gran 
papel al frente del consejo, aunque 
por momentos tuvo una relación 
poco amable con el gobierno federal 
por rechazar acciones que ponían 
en riesgo la estabilidad económica 
del país y la seguridad del sector 

empresarial. Si bien, no debemos 
aplaudir que exista una relación hostil 
entre el CCE y el ejecutivo, debemos 
reconocer que esto se debió en gran 
parte a que no hubo una oposición 
sólida por parte de los partidos 
políticos, especialmente a inicios del 
sexenio.  -observó la abogada

-Coincido; si Carlos Salazar Lomelín se 
convirtió en una figura de oposición, 
fue porque no había suficientes 
figuras de oposición en los partidos 
políticos. Ahora bien, debemos 
recordar que al antiguo titular de 
la CCE no le emocionaba tener tal 
posición y constantemente buscaba 
espacios de diálogo con el gobierno, 
pero rara vez se mantenía callado 
ante acciones gubernamentales que 
pretendían afectar injustamente 
al sector privado. –concluyó 
la periodista- Como dijeron 
anteriormente, Francisco Cervantes 
parece tener las herramientas 
adecuadas para entablar diálogos 
cordiales con el gobierno, aunque 
la realidad ha demostrado que eso 
depende más de los objetivos del 
presidente. Estaremos al pendiente 
de su gestión y, estoy segura de 
que hablo a nombre de todos los 
presentes, le deseamos el mayor de 
los éxitos.

FRANCISCO CERVANTES 
DÍAZ COMO PRESIDENTE 
DEL CONSEJO COORDINADOR 
EMPRESARIAL (CCE)

CARLOS SALAZAR LOMELÍN, 
EX PRESIDENTE DEL 
CONSEJO COORDINADOR 
EMPRESARIAL.
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La Revista Peninsular y todo el personal que aquí labora 
se unen a la pena que embarga a las Familias: 

García Martínez  y García Quijano.
Por el sensible fallecimiento de la:

Sra. Estela Martínez de García. 
Acaecido en esta ciudad el 3 de marzo de 2021. 

Por este conducto enviamos nuestras más 
sentidas condolencias a sus deudos, deseando 

que la paz y resignación ante tan dolorosa 
partida colmen sus corazones.

Mérida, Yuc. 4 de Marzo de 2022.
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“Cualquier acción 
que elijas es igual 

de respetable en la 
democracia y mayor mi 
deseo de que algunos/

as vayamos encontrando 
espacios para conversar 

sobre la forma de 
que ocurran cambios 

importantes en los que sí 
estemos dispuestos/as a 

participar: respetando, 
primero, conversando, 

acordando, colaborando…”

OPINIÓN

Sin duda, una de las maravillas 
de la maldita posmodernidad es 
todo el poder que en ella tiene 

la comunicación, que al fin generó 
plataformas y formas alternativas a las 
que por décadas imperaron en el mundo, 
y en nuestro México, claro. Elemento 
muy destacado: Facebook.

Allí se ve de todo. Y se puede decir lo 
que sea, con las bases, motivaciones, 
alcances que sea y sin necesidad de nada 
más que estar allí. Cada cual halla en ese 
“espacio” lo que le gusta y así el romance 
entre nuestra naturaleza y el algoritmo 
va camino a un final feliz. Entre otros 
gustos, disfruto cuando veo que una 
publicación que contiene una opinión, 
digamos definida, da pie a una fila de 
afirmaciones de la mayor diversidad, 
vinculadas a lo que inicialmente se dijo.

Uno de mis contactos, de quien no 
digo el nombre porque no le he pedido 
autorización, hizo un planteamiento 
sobre la revocación de mandato 
(RM) que tendremos el 10 de abril 
en México. Ocurrió esa lluvia de 
comentarios, muchos muy sensatos, 
todos respetables. Una pregunta llamó 
mi atención, en especial: “Y si anulo (mi 
voto), ¿A quién favorezco?”.
Había pensado no escribir un tercero, 
luego de haber publicado un par de 
veces sobre el sentido y estatus de ese 
mecanismo de participación ciudadana 
en México y en Yucatán. Pero creo 
útil plantear, lo más didácticamente 
posible, los efectos de cada acción que 
la ciudadanía puede tomar frente a este 
ejercicio. Esto, en particular porque 
haber pasado por el rol de Consejero 
Electoral generó en mí un deseo estable 
de contribuir a la educación cívica, como 
quizá has hecho el favor de leer en 
ese amable puente que nos brinda La 
Revista Peninsular.

Así que decidí cumplir aquello de que 
la tercera es la vencida; y empezando a 
escribir, que se me vuelve a atravesar la 
música… Y es que la fecha del ejercicio 
difiere por dos días con la del nacimiento 
de uno de mis cantautores favoritos, 

quizá al que más me gusta interpretar 
desde hace décadas… José Manuel 
Figueroa, a quien asumo que todos 
conocemos como Joan Sebastian. Pero 
bueno, me concentro en la didáctica y 
luego la música. Ambas fundamentales 
en mi devenir.

Hay algunos antecedentes importantes, 
contextuales en realidad, pero 
necesarios para entender las 
implicaciones que puntualizaré para 
cada posible acción frente a la RM.

La RM es uno de los tres Mecanismos 
de Participación Ciudadana (MPC) 
aplicables en lo federal. Incorporado 
en este sexenio por el Congreso a la 
Constitución, donde convive con la 
Consulta Popular. En ambos casos 
observamos la polarización entre 
quienes los defienden como auténtico 
ejercicio democrático (partido y 
partidarios en el poder) vs quienes lo 
señalan como oportunismo para las 
intenciones del Presidente y gasto 
innecesario por la forma en que se 
plantearon en esta primera ocasión.

La participación ciudadana formal 
(democracia directa, MPC) es en su 
esencia una manera de activar la 
fortaleza de la ciudadanía ante asuntos 
que le sean muy relevantes y cuando 
ella misma se organice y lo solicite. 
Ambos mecanismos tienen varias 
complicaciones para poder aplicarse, en 
especial el porcentaje de firmas (3%), 
el costo para financiarlo (similar al de 
una elección federal) y el porcentaje 
de participación del 40% para que sea 
vinculatorio (obligue a la autoridad a 
obedecer). Y además el desconocimiento 
y la apatía común hacia muchos temas 
de la ley y el gobierno.

En la Consulta Popular no se reunieron 
las firmas, ni hubo acuerdo en el 
Congreso para solicitarla, así que la 
solicitó el Presidente. En este caso, 
sí se reunieron las firmas necesarias, 
aunque también esto entró al cajón de 
la polarización. Hay quienes acusan de 
formas fraudulentas de hacerlo y que 

“DESBOCACIÓN” DEL MANDATO
Te voy a cambiar el nombre…

Por: Jorge Valladares Sánchez *
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares
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los firmantes son los/as que quieren que se quede (cuando 
la revocación la debe pedir quien quiera que se vaya) vs 
quienes afirman que fue un claro ejercicio de voluntad 
ciudadana. El hecho es que se juntaron.

Tres coincidencias más, un contraste y ahí le paro. En 
ambos, la pregunta fue tema de aguda polémica social y 
jurídica. En la Consulta porque resultó totalmente ajena a 
lo que se debió preguntar (pues lo que se debía preguntar 
era anticonstitucional). En la RM porque la constitución 
indica que la pregunta es sobre estar de acuerdo con 
revocar el mandato por pérdida de confianza y se responde 
con un sí o no, pero quedó como una mezcla de dos MPC 
que son opuestos y responden a diferente naturaleza: se 
le revoca (RM) o sigue (Ratificación de Mandato).

En ambos, el Presidente (que solicitó la consulta y está 
claramente a favor de la RM) se negó a que el INE recibiera 
el financiamiento requerido, y el congreso votó en el mismo 
sentido. En la consulta el INE dijo que usó elementos 
de la reciente elección federal y eso lo hizo factible; en 
la RM se desató toda una polémica y finalmente está 
anunciado que se hará sin cumplir al 100% las condiciones 
constitucionales. La polarización: el Presidente está 
poniendo una trampa al INE vs el INE es corrupto y tiene 
dinero de sobra para hacerlo. El hecho es que se ejecutó la 
una y se ejecutará la otra.

En ambos se requiere un nivel de participación (votos) que 
dista apenas poco más del 10% de lo que suele darse en 
México en una elección federal intermedia. En la Consulta 
el 7% alcanzado hizo que rápidamente se olvidara el 
asunto, los/as de una postura porque “se demostró que 
la gente no cayó en el juego”, los/as de la otra porque “la 
ausencia de participación demostró que el INE actuó mal 

y porque no asistió la gente que coincide con la postura 
del Presidente de dejar atrás el pasado”. Para la RM una 
postura pronostica otro fracaso con porcentaje similar, 
mientras la otra postura da por hecho que la ciudadanía 
volverá a demostrar que ven bien el desempeño del 
Presidente y si no, será porque el INE actuó mal.

De fondo, lo que importa es que en México requerimos de 
estos y de al menos 17 variantes más de MPC existentes en 
los estados, pero muy poco usados. Llegar a tenerlos en 
ley, de forma óptima y con ciudadanía dispuesta a usarlos 
es un potencial enorme de cambio hacia una democracia 
consolidada. Pero en mi opinión, por lo trabajado en el área, 
hay otros MPC más poderosos (como los presupuestos 
participativos, la iniciativa popular y el plebiscito), 
mientras que el poder de la consulta popular es mediano y 
el de la RM es mínimo (por emocionante que suene), salvo 
casos muy graves que no pudieran resolverse por las otras 
formas que tenemos de contener a un mal gobernante.

Pasemos a lo relevante para la famosa infografía, como 
ahora se le dice a esquematizar la información básica.

Si ASISTES a tu casilla el día de la RM y:

- Votas que SIGA.
Tiene dos efectos jurídicos: suma para el porcentaje de 
participación y suma para que gane que el Presidente 
continúe.

No hay forma de distinguir si quieres decir que estás de 
acuerdo con el Presidente o con su modo de gobernar o 
con su desempeño en el cargo o si lo que quieres decir es 
que si fue electo por 6 años debe estar 6 años.
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- Votas que se le REVOQUE.
Tiene dos efectos jurídicos: suma para el porcentaje de 
participación y suma para que gane que el Presidente deje 
el cargo.
No hay forma de distinguir si quieres decir que estás en 
desacuerdo con el Presidente o rechazas su forma de 
gobernar o valoras negativamente su desempeño  o parte 
de él.

- ANULAS tu voto.
Tiene un efecto jurídico: suma para el porcentaje de 
participación. No afecta en nada el resultado de que siga o 
se quede, sólo ayuda a que la opción que gane pueda llegar 
a ser vinculatoria (obligatoria).

Hay formas de apreciar si fue accidental o intencional, pero 
no cambia en nada su efecto. No marcar, marcar ambas 
opciones parcial o totalmente, marcar fuera de ambas 
opciones, escribir lo que sea sin que pueda entenderse 
como elegir una entre los dos recuadros. Y todo lo que 
se te ocurra escribir, por la motivación que sea, sólo será 
anecdótico para ti y para los funcionarios de casilla, pero 
no se registrará.

- No insertas tu papeleta.
No tiene efecto jurídico alguno, ni en el porcentaje de 
participación ni en el resultado.
Lo que se te ocurra hacer con ella o escribir en ella, por 
la motivación que sea, será anecdótico para ti, para los 
funcionarios de casilla y para quienes observen alrededor, 
pero no se registrará oficialmente, salvo que le parezca 
curioso a los medios o a los reporteros espontáneos de 
Facebook y demás redes.

-Si NO ASISTES a tu casilla el día de la RM:
No tiene efecto jurídico alguno, ni en el porcentaje de 
participación ni en el resultado.
Nadie, a menos que tú se lo digas, sabrá lo que te motivó 
a no asistir. Sea que no te enteraste, que no pudiste, que 
no quisiste, que con ello crees que mandas un mensaje al 
Presidente, al INE, a Loret o a Rusia, no les va a llegar.

Cualquier acción que elijas es igual de respetable en 
la democracia; y es mi deseo que baje ya la maldita 
polarización que nos convence de poner apodos o juzgar a 
grupos de personas que ni conocemos, en vez de respetar 
que cada quien haga y opine lo que guste, y defienda las 
causas que quiera, si quiere. Y mayor mi deseo de que 
algunos/as vayamos encontrando espacios para conversar 
sobre la forma de que ocurran cambios importantes en los 
que sí estemos dispuestos/as a participar: respetando, 
primero, conversando, acordando, colaborando…

Eso sí, hagas lo que hagas, cada político/a perenne y 
aspirante al poder va a interpretar lo que sus intenciones, 
necesidades y capacidad le indique. Y se usará en favor 
o en contra del INE, del Presidente, de la satisfacción, 
del hartazgo, de las elecciones del 22, del 23, del 24, del 
narco, de la democracia, de los MPC, del nivel de nuestro 
México y de la manga del muerto; lo que sea sin importar 
el resultado. 

El único efecto jurídico ocurrirá si la participación llega al 
40%, con dos opciones: el Presidente se va a quedar porque 
así lo quiso la mayoría que fue a votar o el Presidente 

deberá renunciar, pero que lo haría, nadie puede asegurar. 
En ambos casos, la decisión la habremos tomado entre 
tooooddddoooosssss/as quienes tenemos el derecho de 
elección. Es lo que hay, ni modos.

Y tanto verso me devuelve a la música y al buen Joan 
Sebastian. Pero no puedo evitar que con tantas frases 
mañaneras las letras se me confundan. Y es que cuando 
apenas estamos asimilando una, ya salieron dos más. 
Es sorprende, casi extenuante el poder que hoy tiene 
el Presidente para modificar realidades con la boca, 
pareciera que no tiene una, ni siquiera Dos Bocas, sino las 
de todo un gabinete; pero claro con frecuencia se desboca 
y hasta podemos pensar que la RM se va a ver influida por 
la “desbocación” de mandato en la que estamos.

Bueno, ya, mejor encendemos el karaoke y ponemos 
“Juliantla”, pero en versión del Duende Preguntón, que 
puso al Alex Lora a dar explicaciones…

Yaaaa conocí la cedemequis, tuve un depa y un palacio, 
pero quiero volver…
quiero volver, sí, sí, quiero volver…
a mi Rancho “La Chingada”, esta vida es muy cansada, 
ya quiero volver…

O la de “Secreto de Amor”, mismo compositor:
Te voy a cambiar el nombre,
para cuidar el turismo;
aunque te abrazo y los matas,
¿ya ven? no somos lo mismo.

Te voy a cambiar el nombre,
ya no te llamas Jalisco;
ahora les llamaré magos,
sólo hay desaparecidos.

O de plano el super tema de “Tatuajes”:
Perdiendo popularidad, me quejo,
pues sólo veo guerra sucia, Loret.
Aunque hay tanta necesidad, yo veo
que las cosas van muy bien, je, je.

Masacres con cientos de muertos anuncian los medios, 
no hay cuerpos, sólo sangre y restos quedan por ahí,
es un montaje, ya ven que les pagan altos sueldos.
Me iré pero en el 24, ¡sufran fifís!

Atendida la didáctica y la música, sólo resta despedirme 
con la frase más filosófica de este querido compositor 
mexicano:
Y puedes cambiarle el nombre,
pero no cambias la historia,
le llames como le llames,
muchos más van a la gloria.

---------------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.

OPINIÓN
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SE COMENTA SOLO 

Al interior del Consejo Tecnico 
de la Facultad de Derecho de la 
UNAM se sometió a votación el 

siguiente acuerdo: 

-Suspender provisionalmente como 
Profesor a Raul Eduardo Lòpez 
Betancourt. 

-Destituirlo como Presidente del 
Tribunal Universitario acusado de 
hostigamiento sexual agravado 

-Tomarle protesta a Everardo Moreno 
Cruz como Presidente del Tribunal. 

-Notificarle al Rector. 

Los anteriores cuatro puntos fueron 
aprobados por 26 votos a favor y uno 
en contra. El Tribunal Universitario 
es el órgano disciplinario que tiene 
como objetivo primordial conocer y 
sancionar las faltas cometidas por el 
personal académico y el alumnado, a 
las obligaciones que específicamente 
les impone la legislación universitaria. 
Por ello y su peso cívico moral debe 
estar representado por personajes de 
alto prestigio y salido historial. 

La llegada de Everardo Moreno 
anticipa un ciclo de resultados como 
los merece la Casa de Estudios. 
Everardo es un amante celoso 
de la UNAM y un nacionalista por 
convicción. Su trayecto por diferentes 
estancias lo han condecorado con 
una biografía limpia. Es catedrático, 
abogado y político. Precandidato a la 
Presidencia de la Republica en aquel 
2006 donde tuve el privilegio de ser 
conductor/moderador de un debate 

con su contendiente Roberto Madrazo 
Pintado. 

Sin duda sus pronunciamientos eran 
sólidos y su proyecto bien definido. Hace 
un par de semanas tuve la oportunidad 
de entrevistarlo en mexiquense tv, 
VaEnSerio, recordando la hazaña de 
rescatar las instalaciones del auditorio 
Justo Sierra de la UNAM secuestrado 
por integrantes del Consejo General de 
Huelga. En ese entonces Moreno Cruz 
era subprocurador de la Republica 
en donde enfrentó directamente a 
funcionarios de alto nivel del gobierno 
federal para restituir a la UNAM los 
bienes que le pertenecen, ello ocurrió 
aquella mañana del domingo 6 de 
febrero del 2000. 

Hombre de méritos y esfuerzo. 
Pocos saben que Everardo obtuvo el 
primer lugar por promedio entre los 
alumnos de su generación además de 
haber ganado el concurso celebrado 
en Buenos Aires, Argentina, sobre 
geografía e historia de América, La 
rectitud de Everardo es reconocida 
por sus alumnos quienes aprenden 
el lenguaje claro de la verticalidad 
en las leyes a través de las cátedras 
de Derecho Procesal Penal y Derecho 
Romano I y II .

La tarea en el Tribunal es ardua y 
compleja pero es un terreno fértil para 
engrandecer más a la Academia de alto 
nivel. Así que El Puma está Contento.

------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquense tv canal 34.2 (izzi 135)

Everardo
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

La llegada de 
Everardo Moreno como 

Presidente del Tribunal 
Universitario anticipa 

un ciclo de resultados 
como los merece 

la máxima Casa de 
Estudios del país. 
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Vladimir Putin probablemente 
no imaginó la fuerza con que 
reaccionarían la Organización del 

Tratado del Atlántico Norte (OTAN), la 
Unión Europea (UE) y otras naciones ante 
su decisión de invadir Ucrania. Tal vez 
tampoco previó que 87 países, entre ellos 
México, votarían a favor del proyecto de 
resolución del Consejo de Seguridad de 
la Organización de las Naciones Unidas 
(ONU) que deploraba su invasión y que 
el viernes, de los 15 miembros de dicho 
Consejo 11 votarían a su favor, tres se 
abstendrían (entre ellos China) y que solo 
Rusia votaría en contra y lo bloquearía 
con su veto.

Es probable que no imaginara la 
severidad de las sanciones impuestas 
por la OTAN y la UE contra él, su gobierno 
y sus principales funcionarios, contra 
los oligarcas multimillonarios, el banco 
central ruso, los cinco principales bancos 
y grandes empresas de su país.

De acuerdo con el Banco Mundial (BM), las 
sanciones contra Rusia después de que 
se anexó Crimea en 2014 causaron que 
su producto interno bruto (PIB) cayera 
38% en tres años, de 2064 billones de 
dólares en 2014 a 1283 billones en 2016. 
En 2020 el PIB fue de 1484 billones, o sea, 
28% por debajo del de 2014. Las nuevas 
sanciones lo hundirán más.

Los primeros en sufrir por las decisiones 
de su actual zar son los rusos comunes 
y corrientes. El PIB per cápita en dólares 
también cayó 28% de 2014 a 2020, al 
pasar de 14 095 dólares a 10 126 dólares.

También los oligarcas cómplices de Putin 
se han visto afectados. De acuerdo con 
Bloomberg, los aproximadamente 116 
multimillonarios rusos (con fortunas 
de más de mil millones de dólares) han 
perdido casi 90 000 millones de dólares 
desde el 16 de enero. Solo el día de la 
invasión perdieron 39 000 millones. Lo 
anterior, por la devaluación del rublo y 
la caída del valor de sus acciones que 
cotizan en el Mercado de Valores de 
Moscú. Sus pérdidas continuarán.

Nadie sabe precisamente cómo afectarán 
las sanciones a Putin, cuya fortuna se 
estima entre los 100 000 millones y 
200 000 millones de dólares, y a los 
principales funcionarios de su gobierno, 
en vista de que, como todos los políticos 
ladrones del mundo, saben esconder 
muy bien su dinero.

Probablemente el golpe más duro contra 
la economía rusa es la decisión de 
Estados Unidos, la Comisión Europea, 
Francia, Alemania, Italia, el Reino Unido 
y Canadá de excluir a ciertos bancos 
rusos de SWIFT, la red internacional 
de comunicaciones financieras entre 
bancos y otras entidades financieras. 
El objeto es desconectar del sistema 
financiero internacional a estos bancos, 
informó el gobierno de EEUU, e “inutilizar 
la capacidad de Putin de financiar su 
máquina de guerra”, dijo Ursula von 
der Leyen, la presidenta de la Comisión 
Europea. También evitar que los oligarcas 
muevan sus capitales en los mercados 
europeos. Sin embargo, no todos los 
bancos serán excluidos para que sigan 
fluyendo los  pagos por las compras de 
gas y petróleo rusos.

La reacción de Occidente ha enojado a 
Putin. Dice que las sanciones contra su 
país son ilegales pero olvida que invadir a 
otro país es un crimen. Tan enojado está, 
que ordenó activar “en modo especial de 
combate” el arsenal nuclear ruso.

Esperemos, por el bien de nuestra 
especie, que su enojo no lo orille a usar 
ese arsenal.

Las sanciones golpean a Rusia
y enojan mucho a Putin

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

La reacción de 
Occidente ha enojado a 
Putin, tan enojado está 
que ya ordenó activar 

“en modo especial de 
combate” el arsenal 

nuclear ruso.
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LEÓPOLIS, Ucrania.  Uno casi puede olvidar que 
esta majestuosa ciudad cargada de historia 
forma parte de un país en guerra… hasta que 

suena la alarma antiaérea.

Lo hizo ayer dos veces, a las 20:30 y 21:20 horas. 
Mientras sonaba la primera de ellas, todos los 
huéspedes del hotel, junto con los habitantes 
del barrio de la terminal del ferrocarril, fuimos 
conducidos a un refugio construido en la época 
soviética que incluso guarda mucho de la imagen 
de aquellos tiempos.

En su cuenta de Telegram, el alcalde Andriy Sadovyi 
anunció el fin de la medida y todos pudimos regresar 
sobre nuestros pasos. La alarma, me explican, 
suena cuando sucede algo fuera de lo común en el 
espacio aéreo y no es necesariamente un presagio 
de un bombardeo.

Aun así, las imágenes de la guerra –que anoche, en 
el tiempo de México, cumplió una semana– hacen 
que el sonido sea escalofriante. Y en nada ayuda 
a la tranquilidad el recuerdo de la Guerra Fría que 
acompaña el descenso a ese sótano reforzado de 
concreto y puertas de acero.

Leópolis ha sido un punto de encuentro de 
civilizaciones. Fundada hace 800 años por Daniel 
de Galitzia, primer rey de la Rus, fue austriaca, 
polaca y soviética antes de constituirse en la capital 
del oeste de la Ucrania independiente, donde los 
hablantes del idioma ruso, a diferencia del oriente 
del país, son clara minoría.

Desde que comenzó la invasión rusa es un lugar que 
concentra a muchos desplazados internos. Personas de 
ciudades duramente castigadas por los bombardeos, 
como Járkov y Mariúpol, han venido a concentrarse aquí. 
Para muchos de ellos ha sido el primer paso para irse del 
país.

Después de las 10 de la noche y hasta las seis de la mañana, 
Leópolis, igual que sucede en el resto de Ucrania, entra 
en pasmo y se sume en un profundo silencio. El toque de 
queda –u, oficialmente, “el tiempo de los comandantes”–  
hace que todos los civiles tengan que guardarse en sus 
casas.

Llegué aquí luego de tomar tres autobuses, y una vez que 
crucé la frontera polaca en la garita peatonal de Medyka.
Los 80 kilómetros de recorrido dan testimonio de la 
vocación agrícola de la región y están punteados de 
retenes, o, más bien barricadas, hechas con sacos de 
arena, llantas y tubos metálicos soldados unos con otros.
Los bloqueos protegen los accesos a los distintos pueblos 

desde la carretera principal y van frenando 
el tráfico, por lo que el camino que tendría 
que hacerse en una hora acaba siendo de 
dos.

Su propósito no es tanto frenar la 
eventual llegada de un convoy militar 
ruso, sino prevenir la infiltración de 
enemigos vestidos de civil, quienes 
puedan convertirse en saboteadores. Por 
eso, las personas a cargo de ellos están 
alertas para detener a cualquier vehículo 
sospechoso.

A lo largo de la ruta están las señales 
de la manera desesperada en que han 

huido los ucranianos al extranjero. La basura se acumula 
en el costado norte de la carretera. La fila de autos que 
espera entrar en Polonia se alarga por varios kilómetros y 
algunos ventajosos que tratan de introducirse tienen que 
ser retirados por la policía.

Por ahora, el poniente ucraniano parece un lugar seguro. 
Pero, ¿cuánto tiempo durará eso, con combates que se 
libran en el norte, oriente y sur del país?

Ha sido una semana larguísima de una guerra que muchos 
dudaban que se produjera, pero que Rusia continúa, a 
pesar de todo el descrédito que le ha acarreado a nivel 
internacional.

En los últimos dos días, Moscú ha incrementado la fuerza 
de sus ataques para tratar de doblegar a los defensores a 
fuerza de cañonazos.

Las partes volverán hoy a la mesa de negociaciones en 
Bielorrusia con el compromiso explícito de explorar la 
posibilidad de un cese al fuego, pero sin una rendición 
ucraniana o una retirada rusa, eso se ve muy poco probable.

Una semana de guerra
Por Pascal Beltrán del Río

“Después de las 10 de 
la noche y hasta las 
seis de la mañana, 
Leópolis, igual que 
sucede en el resto 
de Ucrania, entra en 
pasmo y se sume en un 
profundo silencio”.
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CONSTRUYENDO 

“Un atlas del sufrimiento humano y un veredicto 
condenatorio de fracaso en liderazgo climático”, así 
calificó Antonio Guterres, Secretario General de la 

Organización de las Naciones Unidas, el reporte que 
emitió el pasado 28 de febrero el Grupo de Trabajo II, como 
contribución al Sexto Reporte de Evaluación que prepara 
el Panel Intergubernamental de Expertos en Cambio 
Climático, y que específicamente se refiere a impactos, 
adaptación y vulnerabilidad.

Este documento nos bombardea con información, ataca 
nuestra conciencia con verdades y hechos científicos 
irrefutables, por momentos parece dinamitar nuestras 
esperanzas de alcanzar una solución efectiva y urgente.

Los científicos advierten que los impactos son ya mucho 
más extendidos y severos de lo que se esperaba. Sequías 
abrasadoras, calor extremo e inundaciones récord, ya 
amenazan la seguridad alimentaria y la supervivencia de 
millones de personas. Hoy mismo, la mitad de la población 
mundial enfrenta problemas de inseguridad de agua.

El cambio climático está causando daños a una gran 
cantidad de especies de seres vivos y a ecosistemas 
enteros, algunos animales ya se han extinguido debido 
a un planeta cada vez más caliente, otros experimentan 
una mortandad masiva, y miles más han emigrado a sitios 
menos inhóspitos.

Aún frente a un improbable escenario de una rápida 
descarbonización, los gases de efecto invernadero que 
hoy se han acumulado en la atmósfera, ya han vuelto 
inevitables algunos de los impactos más significativos, 
al menos hasta el 2040. 

Durante la próxima década, el cambio climático 
empujará a entre 32 y 132 millones de personas 
más, hacia la pobreza extrema y amenazará la 
seguridad alimentaria, se incrementará la incidencia 
de mortalidad relacionada con el calor, los manglares 
ya no serán capaces de contrarrestar el incremento 
del nivel del mar y podría producirse una mortandad 
masiva de árboles.

El reporte revela que aun cumpliendo el objetivo global del 
Acuerdo de París, que consiste en limitar el calentamiento 
del planeta a 1.5 grados Celsius, no todos los habitantes 
del mundo podremos estar seguros. Ese calentamiento, 
bastará para hacer desaparecer por completo muchos 
glaciares o hacer que varios otros pierdan la mayor parte 
de su masa, que 350 millones de personas adicionales 
experimenten escasez de agua en 2030, y que un 14% 
de las especies terrestres enfrenten un alto riesgo de 
extinción. 

La inequidad, los conflictos y los desafíos del desarrollo, 
tales como pobreza, débil gobernanza y acceso limitado 
e insuficiente a los servicios básicos de salud, no solo 
agudizan la exposición a las amenazas sino que restringen 
la capacidad de adaptación de las comunidades ante los 
cambios del clima. En la década 2010-2020 la mortalidad 
derivada de sequías y fenómenos meteorológicos extremos, 
fue 15 veces mayor en países con alta vulnerabilidad, que 
en los de muy baja.

Está claro que necesitamos declarar la guerra al cambio 
climático, pero en este combate tenemos que estar todos, 
ya que el enemigo es grande y cuenta con armas muy 
poderosas. Es necesario movernos rápidamente de la 
planeación a la implementación inteligente de soluciones 
correctamente diseñadas para materializar un futuro 
sostenible para todos.

¡Vamos todos juntos 
a combatir en esta guerra!

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte 
González. Twitter: @raulmonforteg

Los científicos advierten que el 
impacto ya es más severos de lo que se 
esperaba, sequías abrasadoras, calor 
extremo e inundaciones récord, ya 
amenazan la seguridad alimentaria y la 
supervivencia de millones de personas.
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El Congreso de Yucatán aprobó de manera unánime 
las modificaciones a las leyes secundarias que 
permitirán la unión legal entre personas del 

mismo sexo. En sesión del pleno del legislativo, las 
siete fuerzas políticas dieron su voto a favor para 
modificar la Ley del Registro Civil y el Código de 
Familia, con lo que se concluye el establecimiento 
del llamado matrimonio igualitario, cuya aprobación 
inicial ocurrió en agosto del año pasado.

Legisladores aseguran que se mantiene el precepto 
de familia sin distinción de géneros y en defensa de 
los derechos humanos.

“Es imperante señalar que la institución familiar se 
conforma como una forma básica de una organización 
social y un pilar de cohesión social. Sin embargo, 
su estructura y la interrelación de sus miembros 
es relativa y no se conforma en base a un modelo 
tradicional de familia, sino que existen familias 
homoparentales que deben ser reconocidas ante la 
ley”, aseguró la diputada local del PRI, Karla Franco 
Blanco.

La modificación aprobada comprende los artículos 
10, 49 y 91 del Código de Familia de Yucatán, dentro 
de los que se encuentra la concepción de familia, la 
posibilidad de la unión de dos personas del mismo 
sexo, así como la figura del concubinato en este 
mismo tenor.

También se reformaron los artículos 22, 26 y 64 de la 
Ley del Registro Civil, relacionados con la identidad y 
nombres de los contrayentes de matrimonio.

Con esto, se cumple lo dispuesto en la modificación 
del artículo 94 de la Constitución local, que permitió 
el matrimonio igualitario, y estableció un plazo para 
la aprobación de sus leyes secundarias.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

LOS DIPUTADOS Y 
DIPUTADAS DE LA ACTUAL 
LEGISLATURA ASEGURAN 

QUE SE MANTIENE EL 
PRECEPTO DE FAMILIA SIN 
DISTINCIÓN DE GÉNEROS 

Y EN DEFENSA DE LOS 
DERECHOS HUMANOS.

Diputados dan luz verde a 
leyes a favor del matrimonio 
igualitario en Yucatán

APROBADO
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“Es de resaltarse, que esta soberanía, con 
responsabilidad, voluntad y consenso político, 
terminará por adecuar la legislación en la materia 
para que las personas puedan acceder a los derechos 
de unión contemplados a nivel constitucional local”, 
comentó Manuela Cocom Bolio, legisladora del PAN.

“La iniciativa presentada en diciembre y el dictamen que 
está a discusión, y que contiene el proyecto de decreto 
por el que se modifican estas dos leyes, contiene 
una carga de justicia social histórica en sus páginas, 
porque tras su aprobación y publicación, permitirá de 
una vez por todas, que el matrimonio igualitario sea 
una realidad en Yucatán”, mencionó la diputada de 
Movimiento Ciudadano, Vida Gómez Herrera.

Según lo previsto, estas modificaciones entrarán en 
vigor al día siguiente de su publicación en el Diario 
Oficial del Estado, y corresponderá al Ejecutivo estatal 
su ejecución.

Las familias no se verán afectadas con la 
aprobación de las leyes secundarias que permiten 
el matrimonio igualitario en Yucatán, afirmó el 

arzobispo, Gustavo Rodríguez Vega.

Luego de que el Congreso estatal aprobara las leyes 
secundarias que permiten la unión legal de personas 
del mismo sexo, el prelado dejó en claro que la 
normativa no alcanza a la religión por lo que las 
familias no deben sentirse amenazadas, como han 
mencionado quienes se oponían a esa medida.

De igual manera, recalcó que la postura de la iglesia 
ante esta nueva disposición no es compartida por un 
sector de la sociedad.

“Si las familias saben cuidarse, saben educarse y saben 
caminar bien, no tienen por qué sentirse amenazadas. 
La ley humana puede cambiarse cuantas veces quiera, 
la ley divina no se puede cambiar”, externó.

En el marco de su homilía por el Miércoles de Ceniza, 
el prelado aseguró que México está viviendo su propia 
guerra contra la inseguridad, por lo que conminó a los 
feligreses a dedicar sus oraciones a las víctimas de la 
violencia.

“México también es un campo de guerra. En estos días 
han caído tantos y tantos hermanos muertos, casi 
como el número de los muertos en Ucrania, así que 
vivimos dentro de una guerra. Falta la paz en México”, 
apuntó.

Remarcó que este inicio de la cuaresma también está 
dedicado a pedir por la paz en Ucrania, país que está 
siendo atacado por Rusia desde hace varios días.

Matrimonio igualitario en 
Yucatán no afectará

a la familia: Arzobispo 
Gustavo Rodríguez Vega
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Con el cambio a color verde en el semáforo epidemiológico estatal, la 
Secretaría de Salud de Yucatán (SSY) informó que a partir del 1 de marzo 
se activaron los eventos masivos en el estado y también se incrementa el 

aforo en eventos sociales, como bodas, todo ello respetando los protocolos y 
medidas sanitarias para seguir cuidando de la salud de los yucatecos.

La dependencia estatal precisó que los eventos masivos que se lleven a cabo al 
aire libre se autorizan con un 75% de aforo; mientras que aquellos que se hagan 
en espacios cerrados podrán hacerse con un aforo del 60%.

OPINIÓN ESPECIAL   

LA SECRETARÍA DE SALUD DE YUCATÁN SEÑALÓ QUE LOS 
EVENTOS MASIVOS QUE SE LLEVEN A CABO AL AIRE LIBRE 
SE AUTORIZAN CON UN 75% DE AFORO; MIENTRAS QUE 
AQUELLOS QUE SE HAGAN EN ESPACIOS CERRADOS PODRÁN 
HACERSE CON UN AFORO DEL 60%.

Especial / La Revista 

Semáforo en verde activa los eventos 
masivos con aforo de hasta el 75%: 

Secretaría de Salud
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En el caso de los eventos sociales, 
como bodas, XV años y otros 
similares, las autoridades estatales 
en salud indicaron que pasarán de 
poder contar con un aforo del 60% 
al 75 %. Por otra parte, aquellos que 
se organicen en lugares cerrados 
incrementarán su aforo del 40% al 
60%.

La SSY reiteró que estas medidas se 
dan luego del importante avance que 
juntos hemos logrado en la vacunación 
contra el Coronavirus, lo que se ha 
reflejado en la disminución de las 
complicaciones y fallecimientos; 
así como en el cambio a verde en el 
semáforo epidemiológico estatal.

Sin embargo, la Secretaría de Salud 
del estado reitera que este avance 
en reapertura económica segura 
en Yucatán se está y seguirá dando 
siempre y cuando las condiciones 
epidemiológicas así lo permitan. 
Asimismo, recordó que el uso de 
cubre bocas sigue siendo obligatorio 
para toda la población, incluso la ya 
vacunada.

A las personas que no han recibido 
su vacuna o refuerzo contra el 
Coronavirus se les invita a su 
aplicación para no quedar indefensos 
y sumarse a la protección de su 
salud, la de su familia y de las demás 
personas.

Finalmente, la SSY reitera el llamado 
a la población a no bajar la guardia 
en las medidas preventivas que hasta 
hoy nos han funcionado en el estado, 
como el uso de cubrebocas, la sana 
distancia y el lavado de manos.

A LAS PERSONAS QUE NO HAN RECIBIDO SU 
VACUNA O REFUERZO CONTRA EL CORONAVIRUS 

SE LES INVITA A SU APLICACIÓN PARA NO QUEDAR 
INDEFENSOS ANTE LA ENFERMEDAD.

EL USO DE CUBRE 
BOCA Y LA APLICACIÓN 
DE LOS PROTOCOLOS 
SANITARIOS SEGUIRÁN 
VIGENTES A FIN DE 
QUE LA CADENA DE 
CONTAGIO DEL COVID 19 
SE MANTENGA EN LOS 
NIVELES  MÁS BAJOS 
POSIBLES
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LOS RESPONSABLES DE LA CONSTRUCCIÓN DE 
INFRAESTRUCTURA TENEMOS ANTE NOSOTROS EL RETO DE 
RESOLVER ALGUNAS DE LAS NECESIDADES MÁS APREMIANTES 
DEL PAÍS Y EL ESTADO: ING. RAÚL MONFORTE GONZÁLEZ, 
PRESIDENTE DE LA CMIC YUCATÁN.

EL ING. RAÚL MONFORTE ESTUVO EN LA MESA PRINCIPAL 
DE LOS “DIÁLOGOS PARTICIPATIVOS PARA LA REACTIVACIÓN 
ECONÓMICA” JUNTO CON LOS SECRETARIOS TÉCNICO DE 
PLANEACIÓN Y EVALUACIÓN, JORGE AVILÉS LIZAMA, Y DE OBRAS 
PÚBLICAS, AREF KARAM ESPÓSITOS.

Especial / La Revista 

Según el Foro Económico Mundial, uno de 
los 12 pilares de la competitividad es la 
infraestructura, que es también uno de 

los más importantes motores del crecimiento 
económico de una nación, afirmó el Ing. Raúl 
Monforte González, presidente de la CMIC 
Yucatán.

Y estrechamente ligada a la infraestructura, 
camina de la mano la industria de la 
construcción, subrayó en su participación 
en los Diálogos Participativos para la 
Reactivación Económica, que organiza el 
Gobierno del Estado para construir la Agenda 
2040.

Los países industrializados y económicamente 
más poderosos del mundo, cuentan con una 
industria de la construcción fuerte, innovadora, 
comprometida con los más altos estándares 
de calidad, perfectamente integrada a lo 
largo de toda su cadena de valor y poseedora 
de los mayores avances tecnológicos. Eso 
es lo que tenemos que hacer en México y en 
Yucatán, agregó el Ing. Monforte, quien estuvo 
en la mesa principal junto con los secretarios 
Técnico de Planeación y Evaluación, Jorge 
Avilés Lizama, y de Obras Públicas, Aref Karam 
Espósitos.

Los responsables de la construcción de 
infraestructura tenemos ante nosotros el 
reto de resolver algunas de las necesidades 
más apremiantes del país y el estado. Y es 
menester que el acceso a los contratos de obra 
sea con base en la capacidad de la empresa 
y el talento de sus colaboradores, la calidad 
que pueden ofrecer, el servicio que pueden 
brindar, así como la eficacia y eficiencia de sus 
procesos de ejecución, señaló el presidente de 
la CMIC Yucatán.

Hay dos opciones de futuro para la industria 
de la construcción: el que creamos para 
nosotros mismos y el que otros crean para 
nosotros. Yo, como presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción 
Delegación Yucatán, elijo crear una 
industria de la construcción generadora de 
desarrollo, bienestar y prosperidad, apuntó 
el Ing. Monforte, ante los aplausos de los 
participantes.

OPINIÓN INFORMACIÓN

La infraestructura, motor 
del crecimiento económico: 

Ing. Raúl Monforte González  
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LA PRESENCIA 
DEL PRESIDENTE 

MUNICIPAL, GASPAR 
VENTURA CISNEROS 

POLANCO Y DEL 
DIRECTOR DE LA 

POLICÍA MUNICIPAL, 
INSPECTOR 

COMANDANTE, 
ROBERTO IVÁN 

PACHECO ARANDA, 
FORTALECIÓ LA TOMA 

DE PROTESTA Y LA 
RESPONSABILIDAD 

ADQUIRIDA POR LOS 
CIUDADANOS.

Especial / La Revista 

Los Comités de Cuidado y Protección 
Vecinal son un ejemplo en la Ciudad 
Capital de las Industrias de que, 

sociedad y gobierno, pueden colaborar para 
mantener la seguridad del municipio en su 
plenitud.

En el Gimnasio Polifuncional de Umán, 
más de 150 vecinos tomaron protesta 
como parte de los Comités de Cuidado y 
Protección Vecinal, organizaciones que 
sirven para prevenir los delitos comunes y 
salvaguardar la integridad física y moral de 
las familias, tanto de comisarías, como de 
fraccionamientos.

Estas acciones, cuyo compromiso fue 
adquirido en el proceso electoral y que 
ahora ya son una realidad, son un punto 
importante para reducir el índice de 
inseguridad en Umán, ya que al tener la 
relación directa con la Policía Municipal 
garantiza la rápida atención a los reportes 
hechos por los ciudadanos, así como la 
eficaz respuesta de los oficiales.

Tales comités, que al momento son más 
de 80, están distribuidos en comisarías, 
fraccionamientos y colonias de Umán, 
tomando como urgencia aquellos “puntos 
rojos” que han sido identificados por la 
Dirección de Seguridad Pública Municipal, 
como zonas de eventuales conflictos.

La Presencia del Presidente Municipal, 
Gaspar Ventura Cisneros Polanco y del 
Director de la Policía Municipal, Inspector 
Comandante, Roberto Iván Pacheco 
Aranda, fortaleció la toma de protesta 
y la responsabilidad adquirida por los 
ciudadanos.

Respaldando este compromiso ya cumplido, 
estuvo presente la Licenciada Joana Noemí 
Briceño Ascencio, Titular del Centro Estatal 
de Prevención al Delito (CEPREDEY); 
también estuvieron presentes regidores 
como: Armando Quintal Rosado, Secretario; 
Bella Poot Chab, Sindico; Alma Patricia Pech 
Canché, Herminio Mena Euan, Adonay Poot 
Uitz y Dalia Euan Ciau.

OPINIÓN MUNICIPIOS 

Más vecinos se suman a la 
Policía Municipal para blindar 

la seguridad en Umán
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El Ayuntamiento de Mérida realizó 
un diagnóstico de los protocolos 
y procedimientos de la Dirección 

de la Policía Municipal de Mérida, con 
el objetivo de apegarlos a los marcos 
normativos, jurídicos y del respeto a 
los derechos humanos que permitirá 
otorgar mayor certeza y transparencia 
a la ciudadanía sobre las intervenciones 
policiales.

Desde septiembre, el Municipio inició 
una evaluación sobre los procedimientos 
policiales en sus intervenciones así como 
del traslado e ingreso de los asegurados 
a la Cárcel Municipal, con lo cual se 
garantiza el cuidado de la integridad de 
quienes cometen una falta administrativa 
o delito.

El director de la Policía Municipal 
de Mérida, Mario Arturo Romero 
Escalante, informó que se realizó un 
proceso de revisión de los marcos 

jurídicos y organizacionales dentro de 
la corporación, con lo cual se están 
ajustando y reorientando los procesos 
para procurar el respeto de los derechos 
humanos de las y los ciudadanos.

Explicó que dentro de este proceso de 
reestructuración interna se estableció 
una mayor participación de la Policía 
Municipal con la comunidad, a través 
de los integrantes del programa Policía 
Educativa, que tienen una intervención 
directa no sólo con los planteles 
educativos, sino también con las colonias 
y comisarías en donde se desarrollan 
proyectos que mejoren las condiciones de 
seguridad de quienes ahí habitan.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL DIRECTOR DE LA POLICÍA MUNICIPAL DE MÉRIDA, 
MARIO ARTURO ROMERO ESCALANTE, INFORMÓ 
DE LA  REVISIÓN DE LOS MARCOS JURÍDICOS Y 
ORGANIZACIONALES DENTRO DE LA CORPORACIÓN.

Ayuntamiento alinea procedimientos 
de su Policía para garantizar el 

respeto a los derechos humanos 
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Además, señaló que la policía municipal tiene entre sus 
objetivos fortalecer la capacitación en materia de respeto 
de los derechos humanos, con acciones y medidas que 
garanticen el uso racional de la fuerza, la aplicación de 
técnicas policiales adecuadas y una mayor supervisión 
de las intervenciones.

Consideró que el diagnóstico realizado dentro de la 
corporación permitirá reorientar y renovar el compromiso 
que tienen con la ciudadanía, porque permitirá crear 
una guía actualizada de los protocolos que deben 
implementarse en la comisión de un delito, porque los 
elementos tendrán una hoja de ruta que les permita 
actuar conforme a las garantías individuales.

Aunque en la actualidad se prevé que cada año se 
tomen cursos relacionados con los derechos humanos, 
impartidos por especialistas en la materia y la Comisión 
de Derechos Humanos del Estado de Yucatán, Romero 
Escalante aseguró que se trabaja en una reforma en 
materia de capacitación para que los conocimientos 
adquiridos permeen en la actuación de los policías 
municipales.

Indicó que, dentro de esta nueva dinámica y organización 
institucional, se adecuaron las instalaciones para 
permitir el cumplimiento de estas disposiciones de 
mayor control de la actuación policial y respeto de los 
derechos humanos.

Finalmente, dijo que desde enero se trabajó en la 
adecuación de la estructura física, las unidades policiales 
y la capacitación de los elementos para permitir un mejor 
control de las incidencias reportadas por la ciudadanía.

DESDE ENERO SE TRABAJÓ EN LA ADECUACIÓN 
DE LA ESTRUCTURA FÍSICA, LAS UNIDADES 
POLICIALES Y LA CAPACITACIÓN DE LOS 
ELEMENTOS PARA PERMITIR UN MEJOR 
CONTROL DE LAS INCIDENCIAS REPORTADAS 
POR LA CIUDADANÍA.
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Jóvenes de los municipios de San 
Felipe, Tetiz, Dzoncauich y Chumayel, 
tendrán la oportunidad de 

incrementar su preparación académica 
sin salir de sus comunidades, con la 
instalación, junto con la Universidad 
Autónoma de Yucatán (UADY) y los 
respectivos Ayuntamientos, de 4 aulas 
virtuales donde podrán estudiar nivel 
bachillerato en línea y con lo que se 
llegará a cubrir el 100% de educación 
a nivel medio superior en el estado, 
anunció el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal.

El Gobernador junto con la titular de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), 
Delfina Gómez Álvarez, atestiguaron 
la firma de convenio con la empresa 
Huawei para capacitar a las y los 
docentes yucatecos en habilidades 
digitales, Vila Dosal recordó que estos 
eran los únicos 4 municipios, de los 
106 que conforman el estado, en donde 
no podían estudiar bachillerato los 
jóvenes, pues tenían que viajar a otras 
comunidades, por lo que la intención es 
extender este proyecto en comisarías 
para garantizar la educación en 
cualquier parte del territorio. 
Uno de los mejores aliados ante la 
pandemia es la tecnología; por ello, a 
través de la ampliación de fibra óptica, 
este año, se brindará Internet a 1,500 
escuelas y se espera que, para el 2024, 
el 100% de los planteles tengan el 
servicio.

Al dirigir su mensaje, la titular de la SEP 
reconoció a Vila Dosal por su esfuerzo 
y la labor conjunta con la Federación, 
que reditúa en beneficios para los 
trabajadores del sector educativo y una 
administración que hace todo lo posible 
para generar las mejores condiciones, 
sensible con un gremio tan importante 
como éste. 

“No podemos perder esa oportunidad 
de atender a jóvenes y otorgar un 
espacio seguro, pues la escuela es el 
único espacio que tienen para recibir 
una palabra de aliento; los maestros 
somos formadores de conocimientos y 

emociones también, y los pequeños lo 
merecen, por lo que, teniendo el apoyo 
del Gobierno estatal y federal, sé que lo 
vamos a lograr”, aseveró.
 
Vila Dosal y Gómez Álvarez atestiguaron 
la firma de un convenio entre la Unidad 
del Sistema para la Carrera de las 
Maestras y los Maestros (Usicamm) 
y Huawei, para brindar a docentes 
yucatecos, en un programa piloto, 
el Curso de habilidades digitales del 
proceso de admisión en Educación 
Básica, correspondiente al ciclo escolar 
2022-2023.

Producto de esta colaboración, la 
empresa impartirá dicha capacitación 
en línea, durante 4 módulos de 40 
horas, con el objetivo de complementar 
el dominio de las tecnologías de 
información y comunicación (TIC), en el 
proceso de reclutamiento de docentes, 
para crear futuros líderes del ramo en 
México, con competencias globales 
y equipados con sabiduría práctica, a 
través de la adquisición de un amplio 
espectro de conocimientos. 

Ante rectores de universidades y 
representantes de sindicatos, el CEO 
de Huawei, Liu Jiude, agradeció la 
hospitalidad del Gobernador e indicó 
que se encuentra contento de estar 
en Yucatán, para seguir colaborando 
con instituciones gubernamentales 
en reforzar la formación de las y 
los docentes, creando un impacto 
positivo con el uso de la tecnología 
y conocimientos para retribuir a la 
sociedad mexicana.

“Las tecnologías ofrecen un potencial 
que permitan alcanzar los objetivos 

OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL DESTACÓ LA 
RELACIÓN ENTRE LOS 
GOBIERNOS ESTATAL Y 
FEDERAL.

Aulas virtuales de bachillerato 
en 4 municipios de Yucatán
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necesarios, desde la resiliencia, 
recuperación y una trayectoria de 
crecimiento positivo, que ayude a 
muchos a recuperarse, después de 
perder el equilibrio por la pandemia; 
creemos que el uso de tecnologías es 
vital para crear oportunidades futuras, 
que apoyen un desarrollo justo y 
sostenible en el país”, afirmó Jiude.

El Gobernador señaló que la relación 
entre los Gobiernos estatal y federal 
es reflejo de la forma en que se trabaja 
en Yucatán, a través del diálogo, unidos 
y haciendo lo mismo con la iniciativa 
privada, sin distinciones partidistas, 
pues cuando se trata de atender 
las necesidades de nuestra gente, 
no existen los colores ni existen los 
intereses particulares, sino el poder 
trabajar por el bien común.

El Gobernador indicó que se tiene 
alrededor del 98% de planteles que ya 
están funcionando completamente y se 
continúa atendiendo los restantes, se 
ha entregado más de 76,000 piezas de 
mobiliario.

La Unidad Especializada en Delitos de 
Maltrato Animal Doméstico ya es una 

realidad en Yucatán

Por otra parte, Yucatán da un 
paso adelante en la persecución e 
investigación de actos ilícitos en contra 
de los animales, tras la entrada en vigor 
de la Unidad Especializada en Delitos de 
Maltrato Animal Doméstico. 

El Gobierno del Estado informó que 
la nueva institución ya cuenta con un 
área acondicionada para recibir a los 
ciudadanos que quieran interponer 
alguna denuncia en este sentido, 
así como la designación de personal 
especializado para la atención 
adecuada. 

Tras el decreto 08/2022, entró en 
funcionamiento esta instancia adscrita 
a la Vicefiscalía de Delitos Electorales y 
contra el Medio Ambiente de la Fiscalía 
General del Estado (FGE), misma que 
responde a la demanda de la sociedad 
por erradicar este tipo de ilícitos en todo 
el territorio. 

La unidad tendrá a su cargo la integración 
de carpetas de investigación por este 
delito luego de su publicación en el 
Diario Oficial del Estado, que establece 
que su creación tiene como finalidad 
contribuir a la investigación de hechos 
posiblemente delictivos en la materia, 

con el objetivo de que la sociedad 
yucateca denuncie aquellas conductas 
o hechos tipificados como delitos en 
contra de los animales domésticos. 

Se contará con un área de medicina 
veterinaria forense, así como de trabajo 
social, además que podrá coordinarse 
con otras autoridades auxiliares, como 
es el caso de agentes de la Policía 
Estatal de Investigación y la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP), para una 
investigación eficiente.

Como una medida para impulsar el 
respeto a los animales, pero también 
la investigación y el castigo a quienes 
abusen de estos seres vivos, el 
Gobernador anunció en mayo pasado 
la creación de esta unidad que entra en 
funcionamiento para ofrecer una mejor 
atención y fortalecer la investigación de 
este tipo de ilícitos.

JÓVENES DE LOS MUNICIPIOS DE SAN FELIPE, TETIZ, DZONCAUICH Y 
CHUMAYEL, PODRÁN INCREMENTAR SU PREPARACIÓN ACADÉMICA 
SIN SALIR DE SUS COMUNIDADES, CON LA INSTALACIÓN, 
DE 4 AULAS VIRTUALES DONDE PODRÁN ESTUDIAR NIVEL 
BACHILLERATO EN LÍNEA.

EL GOBERNADOR JUNTO CON LA TITULAR DE LA SECRETARÍA 
DE EDUCACIÓN PÚBLICA (SEP), DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ, 
ATESTIGUARON LA FIRMA DE CONVENIO CON LA EMPRESA 
HUAWEI PARA CAPACITAR A LAS Y LOS DOCENTES YUCATECOS EN 
HABILIDADES DIGITALES.
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CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Instalan superestructura
Esah-A en Campeche

La firma Protexa informó que 
completó para Pemex Exploración y 
Producción (PEP) la instalación de la 

superestructura Esaha-A en las costas de 
Campeche.

Para la instalación de la superestructura 
ESAH-A en la Sonda de Campeche, 
Protexa realizó una novedosa técnica 
de ingeniería que implicó previamente el 
aligeramiento de la estructura para ser 
transportada costa afuera, disminuyendo 
así la complejidad y costos de su 
colocación.

El proceso comenzó en los patios de 
fabricación en tierra, donde se aligeró 
la estructura para ajustar su peso de 
mil 830 a mil 514 toneladas, y así poder 
izarla posteriormente con una grúa que 
la transfirió de una embarcación a otra 
semisumergible.

Ya en la zona de izaje, tras realizar un 
análisis de flotación del chalán y de la 
plataforma, el chalán se sumergió de 
manera controlada hasta casi 20 metros 
de profundidad, permitiendo a su vez que 
la estructura sumergida parcialmente 
redujera su peso a 1,280 toneladas, una 
técnica que se realiza por primera vez en 
México.

Como medida cautelar se colocaron en el 
lecho marino matrices de colchacretos, 
tubería y megasacos de arena 
(salvaguarda para evitar un hundimiento 
total del chalán). Gracias a esta maniobra, 
la barcaza Fénix pudo izar la estructura 
ESAH-A.

Cabe destacar que esta plataforma 
ayuda a conectar los pozos previamente 
perforados para incrementar la 
producción nacional de hidrocarburos.

LA ESHA-A AYUDARÁ A INCREMENTAR LA PRODUCCIÓN NACIONAL 
DE HIDROCARBUROS AL CONECTAR LOS CAMPOS DE UN POZO.
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Preparan paseo en 
Globo aerostático en Candelaria

Por otra parte, el alcalde, Francisco 
Farías Bailón informó de la preparación 
de un paseo en Globo aerostático en 
Candelaria, que sería el primero en su 
tipo en la entidad, la prueba fue realizada 
a mediados de febrero y tras la veda 
electoral empezarán con una segunda 
fase de pruebas de este proyecto que se 
ha catalogado como histórico por parte 
de las autoridades gubernamentales.

El globo, con piloto profesional, despegó 
en la comunidad de Coahuilita en la 
zona centro del municipio, y aterrizó 45 
minutos después en el balneario Salto 
Grande a 15 minutos de la cabecera 
municipal, lugar al que invitó al turismo 
pues además de balneario los visitantes 
pueden hacer camping y actividades 
diversas; también pueden degustar platillos típicos de la 
región al tener su propia granja de mariscos y pescados.

Haciendo uso de sus redes personales en Facebook, el 
alcalde escribió en la publicación “tenemos el récord del 
primer vuelo realizado en globo aerostático, despegó de 
Coahuilita y aterrizó en Salto Grande, dicho vuelo duró 

alrededor de 45 minutos en los cielos del 
municipio”, el mensaje fue acompañado de 
videos y fotografías antes del despegue, 
durante y después del aterrizaje.

Agregó también que “en Candelaria estamos 
innovando para atraer al turismo, para que 
vengan a conocer esta tierra llena de agua, 
selva, flora y fauna, en la que sin duda ni 
se lo imaginaban y quedarán sorprendidos 
de tanta belleza que esta tierra alberga, un 
gran legado histórico de la cultura maya”. 

Afirmó que esperan a los visitantes para 
que practiquen el ecoturismo de aventura, 
avistamiento de aves, camping en el 
parque de Salto Grande, descubran los 
manantiales de Pedro Baranda y Miguel 
Hidalgo, el sitio arqueológico denominado 
el Tigre o Itzamkanac. “Ven, visitamos y 
déjate sorprender”, escribió.

El municipio de Candelaria está ubicado a 230 kilómetros 
de la capital campechana, es famoso pues un monumento 
a Cuauhtémoc, último emperador, lleva una placa que 
asegura sus restos están enterrados en la entrada del 
municipio pese a que en la zona predominaba la tribu 
maya. 

EL MUNICIPIO DE 
CANDELARIA PREPARA 
UN PASEO EN GLOBO 

AEROSTÁTICO QUE SERÍA 
EL PRIMERO EN SU TIPO 

EN LA ENTIDAD, TRAS 
LA VEDA ELECTORAL 

INICIARÁ UNA SEGUNDA 
FASE DE PRUEBAS DE 

ESTE PROYECTO QUE SE 
HA CATALOGADO COMO 

HISTÓRICO.
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En el marco de la XII Sesión Ordinaria 
del Cabildo la alcaldesa de Cancún, 
Mara Lezama Espinosa, solicitó 

licencia por 90 días para separarse de su 
cargo y enfilar sus baterías a la campaña 
a la gubernatura de Quintana Roo.

La abandera de Morena, Partido Verde, PT 
y Fuerza por México fue autorizada para 
separarse del Cabildo del Ayuntamiento 
de Benito Juárez y en su lugar quedó como 
presidenta interina la regidora Lourdes 
Latife Cardona Muza.

Mara Lezama se registró el domingo 20 
de febrero ante el Instituto Electoral 
de Quintana Roo como candidata a la 
gubernatura de Quintana Roo, por la 
lianza “Juntos Hacemos Historia”.

Mara Lezama dijo que encabezará un 
proyecto de justicia social e igualdad de 
oportunidades para que el cambio llegue 
a todos los rincones del estado.

“Vienen vientos de cambio y 
transformación para el estado”, aseguró.

Tras recibir la licencia de parte del 
Cabildo la alcaldesa posteo en sus 
redes sociales que sigue en el camino 
de la transformación y en la lucha de un 
cambio verdadero para Quintana Roo y 
que por ello ha solicitado su licencia como 
Presidenta Municipal de Benito Juárez, 
responsabilidad que, afirma, agradece y 
valora profundamente.

“Siempre estaré cerca de Cancún y 
seguiré haciendo lo que me apasiona 
desde el lugar en el que me encuentre: 
servir al pueblo, luchar por la justicia 
social, trabajar para cerrar las brechas de 
desigualdad y no descansar hasta que la 
prosperidad llegue a todas y todos”.

La alcaldesa benitojuarense, Mara 
Lezama, encabeza todas las encuestas 
de los candidatos contendiente a la 
gubernatura de Quintana Roo y de 
alcanzar la victoria el próximo 5 de junio 
sería la primera mujer gobernadora en el 
estado.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Alcaldesa de Cancún, pide licencia para
competir por la gubernatura de Q. Roo

MARA LEZAMA, ENCABEZA TODAS LAS ENCUESTAS DE LOS 
CANDIDATOS CONTENDIENTE A LA GUBERNATURA DE QUINTANA 
ROO Y DE ALCANZAR LA VICTORIA EL PRÓXIMO 5 DE JUNIO SERÍA LA 
PRIMERA MUJER GOBERNADORA EN EL ESTADO.
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OPINIÓN OPINIÓN 

No bien está saliendo el presidente López Obrador del 
escándalo de la Casa Gris (aunque falta transparentar 
y aclarar la relación de su hijo José Ramón con el 

empresario Daniel Chávez de Vidanta), cuando empieza 
a surgir otro posible caso que pondría en entredicho la 
honestidad de este gobierno.

Me refiero al caso de un posible tráfico de influencias y 
extorsión ejecutado desde la Consejería Jurídica que estaba 
a cargo del hombre más fuerte de este gobierno durante 
la primera mitad del sexenio, Julio Scherer, a quien el 
Presidente calificó como “un hermano”.

A continuación gloso el reporte de Arturo Ángel del 27 de 
febrero en el sitio Animal Político, que dirige Daniel Moreno.
En julio de 2019, la Fiscalía General de la República (FGR) 
detuvo a Juan Collado, conocido abogado de varios políticos 
priistas, entre ellos los expresidentes Salinas y Peña. Le 
dictaron prisión preventiva por los presuntos delitos de 
lavado de dinero y delincuencia organizada relacionados 
con la venta fraudulenta de un terreno por el que obtuvo una 
ganancia ilícita de 24 millones de pesos. Luego la Fiscalía le 
imputaría dos cargos más de fraude y defraudación fiscal. 
Su proceso continúa mientras él se encuentra detenido en 
el Reclusorio Norte.

Acusado por la FGR, Collado eventualmente solicitó 
atenerse al criterio de oportunidad, es decir, se convirtió en 
testigo protegido para desenmascarar un presunto “grupo 
delictivo organizado que, bajo el amparo de las instituciones 
del Estado mexicano, crearon una red de complicidad con el 
único beneficio de obtener beneficios económicos”.

Según Collado, cuatro abogados (Juan Araujo Rivapalacio, 
César Omar González Hernández, Isaac Pérez Rodríguez y 
David Gómez Arnau) presumían ser emisarios del consejero 
jurídico de la Presidencia, Julio Scherer. Por tanto, tenían 
acceso a información anticipada y privilegiada del gobierno 
federal, incluyendo la Unidad de Inteligencia Financiera 
(UIF), y del Poder Judicial de la Federación.

Collado les creyó y entregó diez millones de pesos en 
efectivo para que la UIF frenara una investigación y otro 
millón 386 mil dólares para que lo liberaran del Reclusorio 
Norte, cosa que no ocurrió. Habrían también acordado, para 
lograr su liberación, llegar a un “acuerdo reparatorio” de dos 

mil millones de pesos. Y en un lance francamente escabroso 
que Collado le vendiera a Julio César Villarreal Guajardo, 
dueño de Banco Afirme, muy cercano al gobierno y amigo 
de Scherer, sus acciones de Caja Libertad a un descuento 
considerable. “Libertad por libertad”, le habrían dicho 
estos abogados que presumían representar a Scherer, el 
funcionario todopoderoso que supuestamente controlaba 
el aparato de justicia en su totalidad.

De ser verdad, estaríamos frente a un posible caso de tráfico 
de influencias y extorsión de Julio Scherer a través de los 
abogados personeros arriba citados. Al parecer, Collado 
tiene pruebas de mensajes donde le habrían filtrado, por 
ejemplo, un proyecto de resolución de amparo de un tribunal 
que no había sesionado.

La Fiscalía ya procedió en contra de los abogados personeros, 
pero extrañamente dejó fuera de las acusaciones a Scherer. 
Los primeros niegan las imputaciones, el segundo no ha 
hablado. El que sí lo ha hecho es su “hermano”, López 
Obrador, quien le recomendó a Collado llegar a un acuerdo 
reparatorio con la Fiscalía en lugar de orquestar una 
campaña mediática para golpear a su gobierno. López 
Obrador, en particular, criticó al periódico Reforma que, al 
igual que Animal Político, dio cuenta de este caso. La típica 
estrategia del Presidente de culpar a los medios en lugar de 
entrarle al fondo del asunto.

Las preguntas son muchas. ¿Hay pruebas de que Scherer 
efectivamente estaba detrás de esta red de abogados que 
prometían arreglar casos jurídicos a cambio de dinero? 
¿Dónde quedó el dinero que entregó Collado? ¿Cómo lo 
repartieron? ¿Recibió algo Scherer? ¿Sabía el Presidente 
de estas maniobras de su consejero jurídico? ¿Por eso lo 
despidió? ¿Llegará el fiscal Gertz Manero hasta las últimas 
consecuencias?

Para fortuna del Presidente, a diferencia de la Casa Gris, 
éste no es un escándalo difícil de explicar. Además, ningún 
mexicano se escandaliza de que abogados pidan dinero 
para liberar a sus clientes porque tienen una “palanca” en el 
gobierno. Es pan nuestro de cada día. La diferencia, en todo 
caso, es que esta red habría sido liderada por el hombre 
fuerte de un Presidente que todos los días repite que ellos 
son diferentes de los gobernantes del pasado. Un escándalo 
más para dudarlo.        

Otro nuevo escándalo del
gobierno de López Obrador

Por Leo Zuckermann
Twitter:@leozuckermann
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La propaganda es parte fundamental 
de la guerra. Busca culpar al enemigo 
de las hostilidades y de la tragedia 

humana que indefectiblemente trae 
consigo, de tal suerte que no es raro ver 
que se responsabilice a las víctimas de su 
desgracia. El ruido ya es ganancia para el 
lobo que pretende vestirse de oveja. Pero 
en el caso del conflicto en Europa del Este 
no hay espacio para la duda: Rusia atacó 
e invadió a Ucrania de manera unilateral y 
sin haber sufrido agresión previa.

No hay justificación para que una potencia 
haga a un lado el Derecho Internacional y 
desprecie los mecanismos multilaterales 
para resolver pacíficamente los 
conflictos. No la hubo con Estados Unidos 
en la invasión a Irak en 2003 y no la hay 
ahora, casi dos décadas después. Por eso, 
lo primero es condenar al invasor.

Eso no obsta para entender la complejidad 
del problema y fijarse en sus matices, 
la historia nunca es el campo de batalla 
entre ángeles y demonios. Pero lo que hoy 
está en juego es el derecho y la diplomacia 

OPINIÓN OPINIÓN 

Putin cree que Ucrania 
pertenece históricamente 
a Rusia, su megalomanía 
populista lo lleva 
a desear el retorno 
del viejo imperio, pero 
encontró una resistencia 
que no esperaba. 

La guerra y la paz
Por Fernando Belaunzarán
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como los mecanismos legítimos e 
indispensables para evitar guerras, 
y más nos vale reivindicarlos, si es 
que nos oponemos a un mundo en el 
que indefectiblemente prevalezca la 
voluntad del más fuerte.

El siglo XX sacrificó decenas de 
millones de vidas en el altar de líderes 
demagogos y supremacistas, aunque 
está visto que las generaciones, 
al igual que las personas, no 
experimentan en cabeza ajena y se 
vuelven a tropezar con la misma 
piedra. El populismo exalta los 
nacionalismos aunque éstos generan 
monstruos inclementes, tal y como 
se ha constatado una y otra vez. El 
odio no es propicio para soluciones 
negociadas.

Se acabó la Guerra Fría hace más de 
30 años, pero se mantienen resabios 
de ese viejo orden mundial. Cinco 
países pueden vetar las resoluciones 
del Consejo de Seguridad de la ONU, 
lo cual nos habla de la necesidad 
de reformar el organismo para 
quitar ese aberrante privilegio. Sin 
embargo, al margen de ello, no 
debemos ser ingenuos, las armas 
nucleares que poseen son un poder 
fáctico para actuar con impunidad. 
Por eso es importante que eleven el 
costo político, comercial y financiero 
a Rusia por su ataque al margen del 
derecho.

Es cierto que otro resabio es la 
existencia de la OTAN, pero la invasión 
a Ucrania resultó el mejor argumento 
para mantenerla. Una potencia 
nuclear que agrede arbitrariamente a 
otra nación es una amenaza patente. 
Y es por demás desafortunado que 
Vladimir Putin use de pretexto la 
protección de poblaciones filorrusas 
en Donbás, a las que ya reconoció 
independencia, cuando Hitler 
utilizó ese mismo “argumento” para 
justificar el expansionismo alemán 
que provocó la Segunda Guerra 
Mundial.

No sólo eso, Putin acusa al gobierno 
ucraniano de “neonazi”, aunque 
su presidente Volodímir Zelensky 
es judío. Por cierto, el mandatario 
ucraniano es rusoparlante y su 
posición más moderada que la de 
su antecesor, Petró Poroshenko, a 
quien derrotó electoralmente sin ser 
político de carrera; se dedicaba a la 
comedia televisiva y triunfó por el 
hartazgo social a la corrupción. Como 

suele suceder con los outsiders, su 
gobierno se movía en la contradicción, 
ineficiencia y ocurrencia, pero ante la 
emergencia, se creció al encabezar la 
resistencia a la invasión y hablarle a 
sus conciudadanos y al mundo con 
claridad y valentía, consolidando su 
liderazgo al grado de convertirse en 
emblema internacional y ganarle la 
guerra de la comunicación al gigante 
cibernético de la propaganda.

Vemos las consecuencias de 
una crisis no resuelta. En 2014, 
movilizaciones masivas derribaron 
al cleptócrata gobierno pro ruso de 
Víktor Yanukóvich. Rusia respondió 
invadiendo Crimea y promoviendo 
movimientos separatistas en 
Lungansk y Donetsk, lo cual generó 
eventos propios de una guerra 
civil en la región. Las pugnas 
nacionalistas son caldo de cultivo 
para la ultraderecha en ambos lados, 
pero Zelensky, con poco margen 
de maniobra, ha resistido a las 
posiciones extremas.

En realidad Putin cree que Ucrania 
pertenece históricamente a Rusia 
y que nunca le debieron conceder 
la independencia al disolver la 
URSS en 1991. Su megalomanía 
populista lo lleva desear el retorno 
del viejo imperio, pero encontró una 
resistencia que no esperaba. Goliat 
negociará con David.

El siglo XX sacrificó decenas 
de millones de vidas en el 
altar de líderes demagogos y 
supremacistas, aunque está 
visto que las generaciones, 
al igual que las personas, no 
experimentan en cabeza ajena 
y se vuelven a tropezar con 
la misma piedra.



Semanario de Información y Análisis Político34

La segunda temporada de Euforia 
está disponible en HBO Max.  

Desde su primera temporada, Euforia se convirtió en 
un refrescante ejercicio televisivo que aborda la crisis 
por la que actualmente atraviesa un sector amplio 

e importante de la juventud. Chicos y chicas que tienen que 
lidiar con una presión social nunca antes vista – generada en 
buena medida por la tecnología y la facilidad de llevar consigo 
todos los problemas en un dispositivo de comunicación -  y 
por dificultades que se han acrecentado ante la decadencia 
de la sociedad, particularmente la norteamericana, cuyo 
sueño se ha transformado en una pesadilla en la que las 
drogas parecen constituir un escape cuando en realidad 
ahondan más el viaje hacía infiernos personales de los cuales 
es sumamente trabajoso salir. 

La adicción y sus consecuencias ha sido tratada con gran 
crudeza y realismo en la serie. Rue (la maravillosa Zendaya) 
es una chica de tan solo 17 años adicta a sustancias que le 
han ido mermando emocionalmente. Su dependencia es 
contada a partir de cómo ésta termina por afectar a todos 
quienes le rodean, para convertir a su historia en un crudo 
y doloroso proceso autodestructivo, una marea que crece y 
arrasa con lo que encuentra a su paso  y que solo puede ser 
contenida a partir de la solidaridad de otros y de encontrar de 
algún modo la fuerza para salir a flote. No es la única fase de 
autodestrucción narrada en la serie: la necesidad de sentirse 
aceptado, de amar a toda costa, también arrastra a otros 
personajes a abismos muy profundos. Nadie sale inmune 
de un viaje lleno violencia física y emocional que necesita de 
procesos de expiación para girar a un mejor destino.

Y en esta segunda temporada ese proceso llegará de la forma 
más lúdica que existe: a través de la ficción y concretamente 
a través del teatro. Lexi Howard (Maude Apatow, grandiosa) 
vuelca todas sus frustraciones y las de sus compañeros y 
amigos de escuela, en una puesta en escena que narra desde 
su propia perspectiva el drama que les ha rodeado y moldeado 

en los años de preparatoria. Su puesta en escena desafía 
todos los convencionalismo y se convierte en un poderoso 
y exhibidor retrato de si misma y de los personajes de la 
serie. El arte, particularmente la ficción narrativa, se muestra 
como un espejo incómodo pero también como una manera 
de reivindicación, de encontrar caminos. Evidentemente 
las reacciones que generará una puesta en escena tan 
provocadora son encontradas, el reflejo en el que se miran los 
personajes es brutalmente honesto y por lo tanto a algunos 
los llevará a la ira, a la descalificación, mientras que otros 
encontrarán en la obra a un mecanismo redentor que les 
permitirá, tal vez, enfrentar de mejor manera a sus demonio. 
Es Euforia dentro de Euforia, pues el televidente también 
podrá a partir de la obra teatral, conocer más detalles sobre 
el pasado de los personajes y las atribulaciones que los han 
conducido al momento presente, lo que convierte a la obra en 
un punto no solamente climático de la actual entrega, sino en 
uno de partida a nuevas narrativas. 

No ha sido fácil el enfrentarse a una segunda temporada 
cargada de momentos despiadados, sobre todo si se tiene 
en cuenta que lo que se nos está contando se refiere a 
adolescentes que deberían estar disfrutando al máximo la 
vida en lugar de intentar sobrevivir a ella. Pero ese es el gran 
acierto de Euforia: explorar los lados más oscuros de un grupo 
de adolescentes que viven en un mundo con una tendencia 
cada vez más creciente a olvidarlos, a hacerlos a un lado, a 
ignorarlos. Con padres que no los comprenden porque las 
brechas generacionales se han hecho más grandes o por que 
quizá la paternidad y la maternidad no necesariamente son 
para todos los seres humanos. Euforia lleva esas cuestiones 
a límites poco antes vistos, extremos, pero necesarios para 
una ficción que busca incomodar, provocar y reflexionar sobre 
la condición humana en tiempos de drogas sintéticas y redes 
sociales

Por David Moreno 

EuforiaEuforiaEuforia

EN LA PANTALLA 
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